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Asunto:  Escrito  de  alegaciones  al  Esquema  Provisional  de  Temas
Importantes  en  materia  de  gestión  de  las  aguas  en  la  Demarcación
Hidrográfica de Ceuta.

A LA CONFEDERACIÓN HIDROGRÁFICA DEL GUADALQUIVIR.

Ecologistas en Acción comparece ante el citado organismo y DICE:  

Que habiendo  tenido  conocimiento  de  la  apertura  del  periodo  de  seis
meses  de  consulta  pública  del  Esquema  Provisional  de  Temas
Importantes  en  materia  de  gestión  de  las  aguas  en  la  Demarcación
Hidrográfica  de  Ceuta (EPTI),  mediante  la  presente,  el  que  suscribe
formula las siguientes: 

ALEGACIONES

Las alternativas planteadas en las dos primeras fichas no tienen sentido. Se
sitúa la alternativa 0 sólo con las medidas iniciadas y excluye las medidas que
ya estaban contempladas en el plan hidrológico vigente pero que no han sido
iniciadas.  En  cambio  se  plantea  la  alternativa  1  como  la  que  recoge  las
medidas del plan en vigor y se dice que es la más idónea. A su vez, plantean la
alternativa 2 como una opción que recoge las medidas iniciadas y otras básicas
que pueden incluso excluir a las medidas ya contempladas en el plan vigente.

La  alternativa  0  debería  ser  las  medidas  iniciadas  y  no  iniciadas  del  plan
anterior y a partir de ahí otras opciones de mejora creando las alternativas en
función  de  la  mayor  o  menor  mejora  ambiental,  presupuesto,  posibilidad
técnica, etc. Pues el nuevo ciclo de planificación hidrológica debería examinar y
abordar las mejoras necesarias en relación al plan vigente. Tal y como se ha
hecho en la ficha 3 sobre la Gestión del Riesgo de Inundación del Plan. No se
entiende porqué no han aplicado la misma metodología a las fichas 1 y 2. Las
dos primeras fichas, de gran importancia ambiental para la demarcación, se
dirigen a crear alternativas falsas para aparentar una revisión que no existe. En
este sentido, Ecologistas en Acción rechaza este planteamiento y exige que se
aplique la misma metodología que se ha utilizado en la ficha 3. 

PÁGINA 1 DE 5



Ficha 1. Contaminación de aguas costeras

Según el  documento el  estado biológico de la masa de agua Bahía Sur es
buena: “No hay datos para la masa de agua de la Bahía Sur, por lo que se
mantiene  el  estado  Biológico  del  PH  vigente”.  En  cambio  esta  información
contrasta  con  los  datos  que  tenemos  en  Ecologistas  en  Acción.  Según  el
Informe de Banderas Negras de 2019, el tramo de costa del Tarajal- barrio de
Almadraba es una de las zonas litorales con mayor degradación del litoral de
Ceuta. Situada en las cercanías de la frontera con Marruecos sufre una salida
de aguas fecales a cielo abierto y una frecuentación litoral importante por parte
de pescadores de caña y de porteadores fronterizos. Toda esta concentración
humana provoca acumulaciones de basuras y residuos sólidos a lo largo de
este litoral. En este sentido, se exige que se actualicen los datos del estado
biológico del  agua de la Bahía Sur y se tengan en cuenta los focos de los
vertidos que están contaminando esta zona.

De 21 medidas contempladas en el  plan hidrológico vigente para reducir  la
contaminación puntual y difusa, se han finalizado 4 y están en marcha 8, es
decir  no se han iniciado el  40% de ellas.  Algunas tan importantes como el
Seguimiento y control  de los vertidos al  DPH; Seguimiento y control  de los
vertidos  al  DPMT;  ETAP.  Tratamiento  de  fangos.  De  los  43,3  millones  de
inversión  previstos  se  ha  ejecutado  7,1  millones,  es  decir,  sólo  el  16%.
Ecologistas en Acción considera que las medidas frente a la contaminación de
aguas  costeras  se  están  aplicando  muy  lentamente  y  esto  conlleva  la
degradación de los ecosistemas. Por lo tanto, debería modificarse la alternativa
seleccionada para planificar: a) se finalizan las medidas orientadas a frenar y
reducir la contaminación de aguas costeras; b) se incorporan nuevas medidas
para  afrontar  la  contaminación  que  no  puede  ser  solucionada  con  las
actuaciones propuestas en el plan hidrológico vigente, algunas de las cuales
pueden estar contempladas en el Plan DSEAR.

Si  bien  se  afirma  que  se  ha  finalizado  las  obras  para  recoger  las  aguas
pluviales y fecales, se sigue observando el vertido de aguas sin depurar en
períodos de lluvias. Especialmente en el puerto, donde el principal problema
ecológico son el vertido de aguas fecales y su sedimentación. En ese sentido
se debe contemplar medidas para incrementar la eficiencia en la recogida de
aguas pluviales y su derivación a las depuradoras. A través, por ejemplo, de la
construcción de tanques de tormenta.

Ficha 2. Garantía de suministro
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Según el EpTI, la población de Ceuta en 2016 era de 84.652 habitantes, a los
que habría  que añadir  los 30.000 de población flotante,  procedentes en su
mayoría de Marruecos, lo que hace un total  de 114.652 habitantes. Se han
conseguido  reducir  los  consumos  de  agua  hasta  los  7,7  hm3/año,  aunque
debería realizarse un mayor esfuerzo para reducir aún más ese consumo. El
agua suministrada para abastecimiento en la ciudad procede en un 90% de la
planta desalinizadora, que se va a ampliar de  22.000 m3/día a 32.000 m3/día.
Por lo tanto, el problema ambiental generado por el consumo energético y la
producción de salmuera aumenta en la misma proporción. 

La reducción del consumo puede abordarse en una estrategia que acelere la
reducción de pérdidas en la red de distribución. Las pérdidas en estas redes
fueron de hasta el 40% en 2015 y planifican llegar a un nivel próximo al 25% en
el horizonte 2021. 

Por ello, solicitamos que se acorten los plazos y se introduzcan medidas más
eficaces  para  reducir  las  pérdidas  en  las  redes  de  abastecimiento,  realizar
campañas para el ahorro de agua, realizar estudios para incorporar medidas
que  aumenten  la  eficiencia  del  uso  del  agua,  incrementar  el  uso  de  agua
regenerada que se sitúa sólo entre un 5 y un 10% del efluente de la EDAR.
Con estas medidas se debería revisar la ampliación de la desalinizadora a la
baja.

Ficha 3. Gestión del riesgo de inundación

Se reconoce que es un paso adelante hacia la mejora del estado ecológico de
los ecosistemas las decisiones que se plantean para adoptar de cara al futuro
plan,  especialmente  lo  relacionado  con  las  soluciones  basadas  en  la
naturaleza, como las medidas naturales de retención del agua y restauración
fluvial  e  hidrológico  forestal  de  la  cuenca.  Así  como  el  desarrollo  de  un
programa general  para mejorar  la  continuidad longitudinal  de las masas de
agua, analizar y priorizar la mejora hidromorfológica fluvial en los espacios Red
Natura  2000.  También  hay  que  señalar  como  medidas  adecuadas  todo  lo
relacionado a la sensibilización y coordinación entre administraciones. Si todas
estas cuestiones se ponen en marcha en la alternativa 2, tal y como parece que
se apunta, es una alternativa adecuada.

En cambio, hay dos cuestiones que preocupan. Una de ellas es que no se hace
referencia  a  los  cauces  están  urbanizados  y,  por  lo  tanto,  no  se  indican
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medidas para la eliminación de viviendas y otras construcciones ilegales en los
cauces. Como tampoco se concreta la introducción de planes de recuperación
de bosque de ribera autóctono en cauces y embalses que eleven su calidad
ambiental y ecosistémica.  A su vez, preocupa que se sigan contemplando la
posibilidad  de  realizar  nuevas  obras  estructurales  como  encauzamientos  o
presas, aunque se apunte la necesidad de tener estudios que justifiquen su
necesidad y tenga un consenso generalizado. Los estudios muchas veces son
incompletos  y  se  dirigen  a  minimizar  los  riesgos  ambientales,  sociales  y
económicos. Y el concepto de consenso es muy subjetivo, pues puede haber
un consenso político y social sobre una actividad que claramente impacta en
los  ecosistemas  y  aumenta  el  riesgo.  Esta  propuesta  contraviene  todo  lo
especificado  anteriormente,  pues  se  ha  probado  que  este  tipo  de
infraestructuras incrementan el riesgo y la potencialidad del daño de futuras
inundaciones. Generan una falsa sensación de seguridad que incrementa el
riesgo para la población y aumentan los impactos de las avenidas al reducir los
espacios naturales de inundación.  Por  ello,  solicitamos que se elimine esta
posibilidad del Esquema Provisional de Temas Importantes.

Falta una ficha dedicada a espacios protegidos

No se entiende la  razón por la  que no se ha creado una ficha dedicada a
revisar y mejorar el estado ecológico de las zonas protegidas.

Desde el  punto de vista  de la  gestión del  LIC-marítimo terrestre  del  Monte
Hacho sería una acción interesante que se tuviera en cuenta y apoyase dentro
del  Plan la  protección de una parte  significativa del  LIC en la  zona de los
ciclones,  como  lugar  de  concentración  de  un  coralígeno  de  gran  interés
científico  y  ecológico.  De  esta  manera  se  podría  mantener protegido  de  la
pesca deportiva y profesional que daña su especie más relevante y esquilma
sus recursos marinos. De hecho este enclave es desde hace varios años forma
parte  de  las  estaciones  de  indicadores  biológicos  que  aporta  información
científica  relevante  a  los  informes  de  salubridad  ambiental  marina  bajo
influencia portuaria.

Por otro lado, se debería reconocer los embalses como masas de agua de
interés ecológico y atendiendo también el ámbito marino.  Los embalses  son
zonas  en  las  que  hay  que  mantener  un  caudal  ecológico  mínimo  dado  el
abandono  y  antropización  de  los  cauces  naturales  y  el  impacto  del  propio
embalsamiento.  La  mejora  ecológica  de  estos  ecosistemas  es  fundamental

PÁGINA 4 DE 5



para  la  conservación  de  las  especies  autóctonas  que  dependen  de  éstos,
cuestión que necesita  no sólo de los caudales ecológicos sino también del
control y reducción de especies invasoras.

Por  todo  lo  anterior,  el  que  suscribe  SOLICITA  A  LA  CONFEDERACIÓN
HIDROGRÁFICA DEL GUADALQUIVIR, que teniéndose por presentado este
escrito, se admita, se tengan por formuladas estas alegaciones, y previos los
trámites legales oportunos, se modifique el  Esquema Provisional de Temas
Importantes  en  materia  de  gestión  de  las  aguas  en  la  Demarcación
Hidrográfica de Ceuta.

En Madrid, a 28 de octubre de 2020.

Firmado por

Luis Rico García-Amado
Coordinador de Ecologistas en Acción
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